
 
Le mot du maire   

Em comeune, alle o ker el picard. 
C’est fait ! Si la région Picardie n’existe plus, nous sommes toutefois redevenus des Picards, ÉPY est    

reconnu ! Notre commune a obtenu ce label 
« Ch’picard, ch’est  ch’miroér ed no’ histoère » 
« Ech Francais, ch’est el parler d’em bouque, mais  ch’Picard, ch’est chti min cœur » 

 

Nous venons de signer la charte pour la promotion de la langue Picarde, afin quelle soit reconnue comme 
langue Régionale. Cette langue est notre racine, notre histoire, notre vécu. Vous avez  déjà pu voir aux    
entrées et sorties du village, les panneaux Épy sous ceux Épehy.  Certains diront que cela est superflu,   
coûte de l’argent. En ce qui concerne le coût, il se résume à peu de choses, d’autant que l’Agence pour le  
picard en a offert 4 ! Pour les détracteurs, pas d’inquiétude, le Conseil Municipal n’a pas dans l’idée        
d’augmenter les impôts. Doit-on avoir honte de notre passé, de notre histoire ou plutôt être fiers d’être        
Picards ? On peut observer que d’autres régions de France mettent en avant leur culture, pourquoi pas la 
nôtre ? De nombreux auteurs ont exploité cette langue et d’ailleurs il sera possible d’emprunter certains    
livres de ceux-ci à la bibliothèque. Différentes actions seront mises en place sous les 3 ans afin de garder 
notre label. 

 

Les animations ont repris même si devons encore  nous protéger. 
La vaccination contre la Covid a permis de voir revenir nos manifestations et nos associations ont repris 

leurs activités. Néanmoins, cette Covid a laissé des traces dans notre comportement, nos habitudes.         
Espérons qu’avec le temps, nous serons débarrassés de ce « fléau ». Cependant, il faut penser à garder nos 
gestes   barrières car, en cette fin d’année, une nouvelle vague est arrivée, le virus menace à nouveau. Les 
urgences ne sont pas prises d’assaut, mais nous savons que la vaccination  s'essouffle, ce qui pourrait créer 
une brèche dans l'immunité collective , et de nouveaux variants pourraient augmenter la contagiosité. 

 

Le téléthon 
Vous avez été nombreux à participer à notre téléthon et je vous en remercie personnellement. La          

réussite, année après année, est la vôtre. Ce téléthon est également un moment de rencontres, de rires et   
d’amitié. 2022 a encore vu un bon téléthon et c’est grâce à vous. 

 

Vœux du Maire 
C’est avec joie, que je vous retrouverai le dimanche 8 janvier à 

11h à la salle des Fêtes pour vous présenter mes vœux et vous   
exposer les différentes décisions du Conseil municipal et répondre à 
vos questions.  

 
En attendant, le Conseil Municipal, les employés de commune se 

joignent à moi pour vous souhaiter de bonnes fêtes de fin   d’années. 
 Amitiés        

      Jean Michel Martin  
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Les bénévoles se sont retrouvés pour le téléthon  

Après deux années où la Covid avait empêché de   
belles réunions, les festivités au profit du téléthon ont pu 
reprendre à Epehy. Les associations et les nombreux   
bénévoles ont pu de nouveau se montrer solidaires, don-
ner de leur temps, de leur énergie pour que notre village 
reste un exemple à l’occasion de cet événement caritatif 
avec ses deux jours de manifestations et prouver que ses 
habitants ont du cœur.  

N’est-il pas exceptionnel de voir que, rien que pour no-
tre village, 62 bénévoles se sont investis, sans compter  
les membres des associations qui ont participé comme les 
pompiers qui ont proposé le lavage de voitures, les anima-
teurs de Vacances Plurielles qui maquillaient les enfants 
ou vendaient des objets fabriqués, les judokas, les musi-
ciens, etc… On peut vraiment parler d’un élan solidaire. 

     Bien sûr, on pourra regretter qu’à certains moments, 
il y avait moins de monde que par le passé mais nous  
savons tous que la pandémie a laissé des traces et      
certains habitués n’ont pas osé sortir d’autant plus qu’une 
nouvelle vague était annoncée. Toutefois on ne peut   
qu’être satisfaits non seulement de la mobilisation mais 
aussi de la somme qui reviendra à l’AFM. 

Je remercie tous les bénévoles, toutes les associations, 
le collège de Roisel et les différentes communes qui ont 
participé à notre Téléthon. 

Consciente d’avoir prévenu tardivement, je vous prie de 
bien vouloir m’en excuser, je remercie les bénévoles d’avoir 
répondu présents. Pour la commune de Epehy, c’est plus 
de 60 personnes qui se sont mobilisés rapidement pour  
cette pleine réussite sur les 2 jours. L’implication de tous a 
permis de dépasser les résultats de l’année dernière. C’est 
à ce jour, 16.010,02 Euros, qui a été collectée dans les 
communes de Fins, Guyencourt Saulcourt, Roisel, Vraignes 
en vermandois, Poeuilly, Le Ronssoy, Sorel, Villers Faucon, 
Liéramont, Bernes, Tincourt-Boucly, Hancourt et Epehy. 

Encore un grand merci à tous et à l’année prochaine. 

    Christelle Martin 

La classe d’orchestre n’a pas manqué de participer 

Les AFN avaient organisé un concours de belote 

Le cuisinier a travaillé pendant les deux jours 

Les judokas sont toujours fidèles à cette manifestation 

D’autres photos sont visibles sur le site d’Épehy 
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* 30 enfants ont participé à l’accueil de loisirs d’Epehy 
pendant les vacances de la Toussaint 2022. Marine, la    
directrice, avait choisi avec son équipe un thème sur les 
contes et légendes d’Halloween pour cette période de     
vacances. Qui n’a pas aperçu les enfants déguisés dans les 
rues à l’occasion du défilé d’Halloween ? Sorcières, vampi-
res et petits monstres ont profité du soleil pour aller réclamer 
des bonbons et se régaler en fin de journée avec le butin 
récolté ! Les enfants ont profité de la météo ensoleillée pour 
faire des randonnées dans le village. Une boum déguisée 
avec les parents a aussi été mise en place. Quel plaisir de 
pouvoir partager à nouveau des moments avec les familles 
au sein de l’accueil de loisirs. Nous avons emmené les    
enfants à la médiathèque de Roisel pour le plaisir de lire et 
pour admirer un kamishibaï proposé par Stéphane,          
l’animateur. Pour terminer les vacances, les enfants sont 
allés se défouler au parc de jeux Kidoom à St-Quentin en 
sautant dans les châteaux gonflables et en glissant sur les 
toboggans bref une sacrée journée avec les copains ! 

 * Chaque vendredi soir, c’est aussi l’occasion de passer 
un bon moment en famille à l’atelier Parent’aise à la      
maison des petits pieds. Marine propose une activité à     

La fin d’année est chargée avec Vacances Plurielles 
partager entre enfants et parents comme la préparation   
d’une pizza qui a pu être dégustée le soir en famille à la  
maison, de la cuisine avec une crêpe party pour les       
gourmands et de la création avec des choses à ramener à la 
maison. A l’occasion de Noël, Manon, notre volontaire en 
service civique, a proposé une séance photos en famille 
avec un décor de Noël. Chacun a pu repartir avec de jolies 
photos, un chouette souvenir ! Les ateliers continuent en 
2023, n’hésitez pas à proposer vos idées d’activités !   

* Chaque mercredi, les enfants ont aussi un planning 
rempli d’activités avec notamment cette sortie fin novembre 
au cinéma pour aller voir « Enzo le Croco » où tout le monde 
a bien ri ! L’après-midi, nous avons profité du marché de 
Noël de St-Quentin et de toutes ses belles décorations :  un 
beau souvenir pour les 30 enfants d’Epehy qui ont pu y   
participer et passer une belle journée. 

* Des concours sont également lancés aux enfants   
d’Epehy dont le traditionnel concours de dessins sur le    
thème de Noël avec le petit biscuit en star pour cette année. 
Les enfants ont usé de leur imagination et de leur créativité 
pour proposer des œuvres plus jolies les unes que les     
autres. Chacun a pu repartir avec du chocolat pour se     
régaler, bravo à tous les participants ! 

L’Espace de Vie Sociale ou EVS c’est toute une autre partie de Vacances Plurielles qui mène entre autres les ateliers 
parents-enfants mais aussi le point relais CAF, les actions d’animation locale comme la marche pour le téléthon, les   
séances de zumba, l’accompagnement des jeunes dans la formation BAFA, les paniers solidaires, la numérithèque… Pour 
2023, de nouveaux projets sont en préparation comme la reprise des ateliers d’anglais pour les enfants « les petits bilin-
gues » pour apprendre de façon ludique du vocabulaire en anglais, des séances de renforcement musculaire pour rempla-
cer la zumba le lundi soir, un groupe de marche 1 fois par mois pour garder cette bonne habitude de faire des balades en 
petits groupes dans nos beaux chemins et l’ouverture plus régulière de notre ludothèque accessible à tous.  

Une page Facebook va être mise en place pour recenser tous ces projets. Si vous 
avez des idées d’ateliers pouvant être mis en place n’hésitez pas à nous en faire part, 
nous restons ouverts à vos propositions par mail : aureliemillot@vacancesplurielles.fr ou 
06.47.76.01.07. 

Plein de projets pour l’Espace de Vie Sociale en 2023 
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Ce vendredi 9 décembre c’était la fête de Noël de l’école 

d’Epehy. Quel plaisir de pouvoir admirer à nouveau les en-

fants à la salle des fêtes après les 2 années de coupure. Les 

familles étaient nombreuses pour assister au spectacle que 

les enfants avaient préparé avec leur enseignant. Chaque 

classe avait appris un chant de Noël et pour le final, tous les 

enfants étaient réunis sur la scène pour un chant commun, 

bravo à tous les enfants ! Après ce spectacle, c’était le mar-

ché de Noël avec les objets confectionnés par les enfants en 

classe. Les enfants ont pu repartir avec leurs objets, il y 

avait de belles créations !   

L’association Parents d’Epehy a proposé en partenariat 

avec les enseignants un goûter de Noël pour les enfants et 

leurs familles avec des crêpes et du chocolat chaud. Il y 

avait également eu une vente de doonuts et brioches de 

noël en partenariat avec la boulangerie d’Epehy et le tirage 

des grilles vendues par les enfants pour gagner une boîte de 

chocolats. Toutes ces actions, ont permis de financer une 

belle surprise pour tous les élèves ce lundi 12 décembre : 

une sortie au cinéma à St-Quentin. Les enfants sont partis le 

matin en bus et ont pu visionner « le royaume des Etoiles », 

le dessin animé de Noël. Tous les enfants étaient ravis de 

cette sortie pour la dernière semaine de classe. 

Cette année, le père-noël n’est pas venu apporter les 

cadeaux des enfants pendant le spectacle. Il a préféré    at-

tendre quelques jours de plus pour pouvoir passer directe-

ment dans chacune des classes pour avoir plus de temps 

avec les enfants. Quelle belle surprise lorsqu’il est arrivé ce 

vendredi matin à l’école d’Epehy avec un cadeau pour   cha-

que élève !  

C’est Noël à l’école d’Epehy 

Ce même-jour un goûter a été offert par la mairie aux 

enfants, une belle façon de terminer la semaine de classe 

avant deux semaines de vacances bien méritées ! Il était 

prévu que les enfants aillent chanter pour les résidents de la 

maison de retraite et pour le club des ainés mais ces temps 

d’échange ont été repoussés à la rentrée. Les enfants ont 

quand-même confectionné des cartes qui seront offertes aux 

résidents.  

Bonnes vacances bien méritées à tous !  

L’association Parents d’Epehy vient tout juste de renouveler son bureau suite 

au départ de Pascal Wydra : un grand merci à lui pour tout le travail accompli durant ces an-

nées de présidence ! 3 nouvelles personnes sont arrivées dans le bureau dont Charlotte 

Dorchies qui a pris la relève en tant que présidente épaulée de Céline Heyman la vice-

présidente et de Dorothée Vanvincq la vice-trésorière.  

Des nouvelles familles s’investissent dans l’association en mettant en place des actions et 

manifestations pour permettre de récolter de l’argent pour financer des sorties scolaires pour les enfants et acheter du ma-

tériel pour l’école. Merci à tous les bénévoles qui s’investissent pour le bien-être des enfants ! 
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Le club de football fait part du bilan de début de saison 
Les parcours en coupe. 
Notre équipe a passé 2 tours en Coupe de France. Après avoir 

éliminé Daours qui évolue en division supérieure, elle est tombée 
devant plus fort : une équipe de 1ère division, Rosières, 0-3. Cette 
dernière comportait dans ses rangs un joueur formé dans notre 
club, il faisait partie de la génération de la grande époque qui 
avait permis à celui-ci 3 montées successives jusqu’à la 1ère divi-
sion : un ancien habitant d’Epehy, Jacques Delcuze. 

Elle a également passé deux tours en coupe de la Somme pour 
s’incliner devant Le Hamel 1-2 ( une division supérieure) puis 
contre Ham 1-2 en coupe de district. 

En restant honorable, cette année ne restera donc pas dans les 
annales contrairement à l’année dernière. 

 

En championnat. 
En championnat de 3ème division, après une saison remarquable 

en 4ème division avec une seule défaite, l’ambition du coach, Pas-
cal Martinez, est de faire du mieux possible. Le début de saison 
est mitigé avec 3 victoires pour 4 défaites. Ce premier bilan aurait 
certainement été meilleur sans les blessures, les sanctions en 
rapport avec les nombreux cartons qui ont perturbé l’organisation 
du groupe sans compter l’aspect financier impacté par l’indiscipli-
ne de personnes qui se disent supporters mais bien trop vulgai-
res vis-à-vis des arbitres. Une remise en question a donc été né-
cessaire et semble sur la bonne voie. 

Les séniors 2, dirigés par Romain Dollez en 6ème division, ont un 
début de saison décevant essentiellement dû au va et vient des 
joueurs avec le groupe supérieur. Cependant un surcroit de moti-
vation, de présences aux entraînements et donc de physique se-
raient les bienvenus. 

 

Chez les jeunes. 
Les U18/U19 (années 2005-2006), encadrés par Marceau Boitel 

et Romain Dollez, se comportent au-delà de toutes espérances. 
Ils ont obtenu une qualification méritée en coupe de la Somme 
contre Montdidier 2-2 (vainqueur aux tirs au but 4-1) 

Les U16/U17 (2007-2008), dirigés par Laurent Du-
puis, ont plus de difficultés; Elles ont eu la malchance 
de tomber contre des équipes plus fortes technique-
ment et ont eu à subir de longs déplacements. Pour-
tant le groupe reste solidaire et participe activement à 
chaque entraînement le mercredi de 19 à 20 h 15. 

Les U14/U15 (2009-2010)  ne sont pas assez nom-
breux pour jouer à 11, ils participent donc à un cham-
pionnat à 8. Ce groupe, dirigé par Dylan Dabremont, 
Aymeric Cassel et Jean Luc Largillère,  respire la 
santé. Ils n’ont obtenu que des victoires et souvent 
très larges. De plus le comportement de ces ados 
très sympathiques est fortement apprécié. 

Terminons-en avec les U12/U13, dirigés par Mickaël 
Hoguet , Jérémi Chotin ,Dany Missorten . Ils jouent 
les premiers rôles dans leur groupe. La qualité de 
leur jeu est remarquable, elle est toutefois troublée 
par le comportement de 2 joueurs. Une obligation de 
discipline est à retrouver pour bien se comporter aus-
si bien vis-à-vis de ses dirigeants, ses partenaires 
que des visiteurs.  

 

Et les plus jeunes 
Pour les équipes, dites d’animation des années 

2013 à 2017, l’inquiétude est grande du fait du man-
que d’effectif. A ce jour, une seule équipe sera pro-
grammée au printemps : des U8/U9 avec des années 
2013,2014,2015,2016. C’est un état jamais vu par 
Pierre Léger qui l’incite à vouloir passer le témoin le 
plus rapidement possible 

 

La reprise des U12/U13 et la génération de 2013 à 
2016 se fera au gymnase de Roisel le mercredi 18 
janvier de 13 h 30 à 16 h.  

 

Contact jusqu’à ce jour Pierre Léger au 07 61 98 56 
03 ou 06 59 56 94 52 Photo souvenir d’un match de plaisir, fin juin, entre joueurs, parents U14, 

U15, U16 

L’équipe de U14/U15 à 8 
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Le spectacle 2023 d’Épyserit 
Cela fait déjà un certain temps que les acteurs d’Épyserit ont repris 

les répétitions. Ils travaillent sur une pièce inédite dont le titre est :             

 

« Feut détouilli ch’l’affoaire ! »  
En voici le résumé : 

    Dans ce village, il y a un « moqueu d’gins » qui prend plaisir à taqui-
ner son entourage et parfois méchamment. Il se régale en faisant rire 
des travers des autres : la vieille fille  "soifarde", la parisienne " prout 
prout ", le facteur un peu mollasson, la pauvre femme qui oublie ce 
qu’elle veut dire, tout le monde y passe alors que lui-même est loin d’ê-
tre un exemple, c’est un paresseux, un bois sans soif,  un 
"amblayeu" (vantard)…  Mais voilà que des choses disparaissent dans 
le village, provoquant des disputes, des accusations, une rumeur. Quel 
est le coupable ? Ne serait-ce pas un farceur qui a voulu mettre « l’fu » 
entre tous pour encore rire de leur embarras ? Ne serait-ce pas ce mau-
vais plaisantin ? Et si c’est lui, comment se venger  en se moquant de 
lui à son tour ? 
 

Et pour la deuxième partie du spectacle la troupe a accepté de faire 
plaisir à ses fidèles supporters qui lui réclamaient des sketchs qui ont 
marqué l’histoire des représentations que nos acteurs locaux ont pu 
proposer . C’est ainsi qu’on pourra revoir : 

 
 le sketch du téléphone portable. A propos de celui-ci, 

dans le livre d’or, on pouvait par exemple lire cet avis « ..le 
sketch du téléphone portable m'a fait pleurer de rire, cette 
dame de 82 ans (Josiane)  nous donne une belle leçon de 
vie... »  

 Le rap du 8.0. Il a été réclamé par Monsieur le Maire, il a 
été joué en 2011 et on pouvait lire  ces avis : Une petite 
remarque qui a son importance : «  Nous habitons dans le 
neuf/trois mais natifs du huit/zéro. Pas d'inquiétude : nous 
n'avons brûlé aucune voiture à Epehy ! ! ! 
Notre culture musicale ne supporte pas beaucoup le RAP, 
mais le "RAP du 8.0", c'est génial. ! » … « ...ce rap du 8.0. ! 
J’en pleurais de rire ... » 

 Les majorettes. qui en 2013 avaient été qualifiées d’un 
« grand moment » par les spectateurs 

 
Bien sûr cela n’empêchera pas de proposer une nouveauté qui mar-

quera encore beaucoup et qui fera certainement date mais laissons la 
surprise complète. 

Ch’moqueu d’gins 

Les dates des spectacles à Epehy   

 les samedis 25 février , 18 mars et 
1er avril  à 20 h 30 

 les dimanche 26 février et 19 mars 
à 15 heures 

   Attention 
Pour simplifier les choses, la troupe a   

ajouté une représentation (5 au lieu de 4) pour 
éviter qu’il y ait trop de spectateurs d’un coup.  
Par conséquent plus de réservations et ni de 
billets vendus à l’avance. Ainsi les billets se-
ront achetés sur place  lors de chaque repré-
sentation. 

Le prix des places ne change toujours pas    
6 euros (3 euros pour les moins de 12 ans.)   

N.B. On peut mieux connaître la troupe en   
allant sur le site  https://epyserit.jimdo.com 
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Épy il o kère l'picard ! 
 Le 25 d'novembre 2022, notre  commune a signé la 

Charte pour la promotion de la langue picarde.   

 

Comment s’est passée cette cérémonie ? 

 Pour commencer, Abdon a expliqué que c’est        
Françoise Desmaret, celle qui parle en picard sur France 
bleu Picardie qui avait proposé à la commune d'Épehy de 
signer cette charte-là. En effet Françoise connait 
bien Épehy puisqu’elle est originaire de Villers-Faucon et  
sait bien qu'on utilise le picard ici : avec la troupe de théâtre 
Épyserit, dans le Quoi de Neuf avec Abdon et puis quand 
elle est venue pour ch’tchiot souper in picard, etc... 

  Après notre Maire a expliqué que le Conseil Municipal 
a tout de suite accepté ce projet. Il a aussi dit que lui, aimait 
se servir du picard quand il voulait montrer combien les per-
sonnes, à qui il s'adressait,  avaient de l'importance pour lui. 

  Ensuite Maryse Fagot, notre conseillère régionale, a 
redit qu'à la région on voulait absolument soutenir l'culture 
régionale et donc le picard comme le flamand et qu'elle sera 
toujours derrière ce qui va dans le bon sens localement 

Enfin ce fut le tour d'Anne Tiberghien, la présidente de 
l’Agence pour le picard qui a réaffirmé comme il est impor-
tant de sauver la culture picarde, qu'il y avait encore beau-
coup de personnes  qui le parlaient, qu'on étudiait cette 
langue et elle était très heureuse que maintenant il était 
possible de l'enseigner dans les écoles. 
        Et justement, les plus grands élèves de notre école 
avec leur maître sont venus chanter "le p’tit Quinquin" pour 
montrer qu'ils  étaient intéressés eux aussi ! 
       Après cela, notre Maire et la présidente de l'Agence 
pour le picard ont signé cette convention. 
       A la suite de quoi, une équipe de la maison de retraite  
est venue expliquer la recette de la tarte au maroilles en 
picard bien sûr ! 
          Et pour finir, la troupe Épyserit a montré comme 
dans les expressions picardes il y avait de l’humour et du 
bon sens ! Et pour cela elle a interrogé le public pour savoir 
qui était capable de traduire en picard certaines             
expressions françaises. 

N.B. Pour savoir ce qu’il y a dans cette charte, il est 
possible d’aller la télécharger sur le site d’Epehy°. De    
même vous pourrez y lire en picard le texte ci-dessus. 
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ÉPEHY Autrefois : Vol de blé à Pezières … en 1775 ! 
Sur le site, à la page B comme Blé, Monsieur Franqueville avait travaillé sur l’article suivant relevé dans l’ouvrage sur les 
fermes et les fermiers de l'Abbaye de Vaucelles de Messieurs Arnaud Gabet et Jean Doffe :  

"8 août 1775 : La Maréchaussée Générale de Picardie est obligée d'in-
tervenir à Pézières car «les habitants d'Épehy et de Pézières s'avisent 
de troubler les moissonneurs dans leurs travaux et de venir en troupe 
de nuit dans les terres labourables pour voler les blés desdits sieurs de 
Vaucelles». Surprises en flagrant délit par la maréchaussée, 25 person-
nes jettent bas leurs charges et se mettent à courir de toutes leurs forces 
pour se sauver à travers les bois et fossés (seule une femme appelée 
Marguerite, femme d'un manouvrier faisant la moisson aux fermes de 
Malassise, est prise. Celle-ci «nie purement en simplement qu'elle n'a 
point pris de blé et qu'elle n'était point avec les personnes qui se sont 
sauvées». Elle est donc, faute de prisons sur les lieux, incarcérée chez le 
sieur Magnier, laboureur à Pézières, avant d'être conduite à la prison 
royale de Péronne)."  

Voici des extraits du travail de Monsieur Franqueville 

Par-delà la mésaventure de la pauvre Marguerite dont 
on ne sait quel fut le destin, il est intéressant de situer ce 
récit dans son contexte social et historique. Les acteurs en 
cause nous donnent un bon aperçu de la composition de la 
société villageoise en cette fin d'Ancien Régime : on y  
trouve "les habitants", "les moissonneurs", "les sieurs de 
Vaucelles" représentés par leur(s) fermier(s), le 
"manouvrier", le "laboureur". 

Cette société n'était en effet nullement égalitaire. 
"Quelques «coqs de village» la dominaient, écrit l'historien 
Georges Lefebvre, grands fermiers (tels ceux des "sieurs 
de Vaucelles") ou laboureurs propriétaires (tels "le sieur 
Magnier"), qui donnaient du travail aux autres et accapa-
raient l'administration locale. C'était une bourgeoisie 
paysanne... Mais la plupart des paysans n'occupaient pas 
assez de terre pour vivre : il leur fallait demander un salaire 
d'appoint… 

Dans l'histoire, l'année 1775 est connue comme celle 
de "la guerre des farines". En 1773 et en 1774, la récolte 

de blé avait été mauvaise, le prix du pain et de la farine ont 
donc augmenté et, pour y remédier, en septembre 1774 le 
ministre Turgot crut bon de décider la libéralisation du   
commerce des grains. L'effet obtenu fut l'inverse de celui 
espéré : des "accapareurs" stockèrent les grains désormais 
libres de circuler et spéculèrent sur les prix, provoquant di-
sette et émeutes... 

 Le cas d'Épehy montre que ces émeutes ne furent pas 
des jacqueries (c'est-à-dire des manifestations dirigées 
contre l'autorité politique), mais en quelque sorte une reven-
dication de justice alimentaire : le blé produit localement doit 
rester dans la communauté villageoise et non aller aux moi-
nes de l'abbaye de Vaucelles ou ailleurs. Il est d'ailleurs 
significatif d'observer que, dans la mémoire collective du 
village, la "grange" des Cisterciens à Pezières a laissé le 
souvenir non pas d'une exploitation agricole ou d'une ferme, 
et moins encore d'un établissement principalement reli-
gieux, mais bien d'un château (le "Château des Moines"), 
c'est-à-dire une sorte de domaine fermé et protégé, au fonc-
tionnement économique et social autarcique, sans lien orga-
nique avec le reste du village et ses habitants, hormis celui 
de fournir quelques emplois saisonniers. 

Sur le plan social, les sources documentaires témoignent 
d'une aggravation des oppositions : à une élite restreinte de 
fermiers riches s'oppose une masse de plus en plus pauvre. 
Le récit rapporté montre bien qu'il ne s'agit pas de chapar-
dages individuels, mais bien d'une "troupe" de 25 person-
nes, ce qui suppose une concertation et une certaine orga-
nisation pour mener l'opération.  

Les historiens considèrent ce mouvement social de 1775 
comme un signe avant-coureur de la Révolution. Les      
habitants d'Épehy et de Pezières ne voyaient probablement 
pas si loin, et peut-être ne s'agissait-il pour eux que d'une 
façon de survivre à la disette, mais la concomitance des 
faits donne à penser qu'ils vivaient cependant bien en    
phase avec ce qui se produisait dans le reste du royaume. 

 Voici ci-contre le "Château 
des Moines" de Pezières 
avant 1917. Il était désaffecté 
bien avant la Première Guer-
re mondiale. Si au IIIe siècle, 
des moines ont résidé en ces 
lieux, plus tard, à cause de 
leurs différents avec le Chapi-
tre de Saint-Quentin, les reli-
gieux de Vaucelles reportè-
rent cet établissement parti-
culier dans un lieu qui reçut le 
nom de Vaucelette. Dès lors, 
ils confièrent la culture de 
leurs terres à des fermiers. A 
la Révolution ce sont les fer-
miers qui cultivaient les 800 
hectares des moines de l’ab-
baye de Vaucelles qui ache-
tèrent ces propriétés. 
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Une belle soirée de théâtre 
Ce samedi, 12 novembre, le Comité des Anima-

tions avait invité la troupe de théâtre d’Albert 
« Changement de Décor «  à venir jouer la première 
de son nouveau spectacle : « Une belle mère encom-
brante ». Dans notre salle des fêtes, environ 130 
spectateurs se sont régalés avec cette pièce très drô-
le. Les rires et les fous rires ont été partagés tout au 
long de la soirée.  

Les actrices et acteurs étaient également très heu-
reux d’être venus jouer dans notre village. Ils ont ap-
précié le très bon public et aussi l’accueil qu’ils ont 
reçu par l’équipe chargée de les recevoir et d’être aux 
petits soins pour eux, apportant tout ce dont ils pour-
raient avoir besoin et on peut particulièrement citer 
Bernadette et Pascal.  

D’autres photos sur le site d’Épehy. 

Cette année, Épehy réalise le recensement de sa population pour mieux connaître son évolution, ses besoins 
et ainsi développer de petits et grands projets pour y répondre. L’ensemble des logements et des habitants      
seront recensés à partir du 19 janvier. 

 
 

Comment ça se passe ? 
Une lettre sera déposée dans votre boîte aux lettres. Puis, Nathalie Gallet 

et Sylvie Junge, nos agents recenseurs, vous fourniront une notice d’information 
soit dans votre boîte aux lettres soit en mains propres. Suivez simplement les 
instructions qui y sont indiquées pour vous faire recenser. Ce document est in-
dispensable, gardez-le précieusement. 

 

Se faire recenser en ligne est plus simple et plus rapide pour vous, et égale-
ment plus économique pour la commune. Moins de formulaires imprimés est 
aussi plus responsable pour l’environnement. 

Si vous ne pouvez pas répondre en ligne, des questionnaires papier     
pourront vous être remis par l’agent recenseur. 

Si vous n’avez reçu aucun document d’ici le 18 janvier, contactez la com-
mune au 03 22 86 64 06 

 
Pourquoi êtes-vous recensés ? 

Le recensement 
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Séance du 7 octobre 2022 
Points sur les travaux en cours 

 

Travaux de ravalement de la Mairie : Monsieur le Maire 
informe le conseil municipal qu’il est toujours dans l’atten-
te de la société DEREMARQUE-KLISZ. 

 

Eclairage public de la Mairie et de l’Eglise :  La conven-
tion a été signée et la FDE80 doit réaliser les travaux dès 
réception du matériel. 

 

Eclairage Public : lampes Led sur poteau. La FDE80 at-
tend le matériel pour réaliser les travaux. Par ailleurs, 
dans le souci de réaliser des économies d’énergie, il est 
prévu de baisser les intensités d’éclairage de 50 % de 23  
à 04 H. 
 

Vidéoprotection : Nous sommes dans l’attente de l’accord 
de subvention de la Région Hauts-de-France. Le bon de 
commande a été signé et l’installation est prévue fin 2022
-début 2023. 

 

Ravalement bâtiments communaux 
Les travaux par la société NPRO sont en cours et doivent 
se terminer courant novembre pour la 1ère phase. 

 

City stade : La clôture et la pose du filet ont été réalisées. 

 

Stade : Le filet a été également posé. 

 

Salle des fêtes : Le dessous de la scène est débarrassé. 
Les employés doivent réaliser les travaux de peinture. 

 

Cimetière : Les travaux de création d’une allée sont réali-
sés et les 4 premières cavurnes ont été installées. 

 

Agrès : Nous sommes dans l’attente de la livraison 

 

Capteur de dioxyde de carbone : Ils ont été installés dans 
les classes fin juin. 

 

Bibliothèque : Le bureau de la Directrice d’école a été 
légèrement déplacé. La 3ème classe qui n’est plus utilisée 
a été vidée, nettoyée. L’installation de la bibliothèque de-
vrait avoir lieu fin d’année 2022 ou début 2023. 
Pour information, le Tiers-Lieu-Numérique utilise égale-
ment cette salle un jeudi sur deux hors période de vacan-
ces. A cet effet, un booster pour la wifi a été installé. 

 

Assainissement 
Le taux de mercure a fortement baissé et est revenu aux 
limites de la conformité. La concentration et le déstockage 
des boues doivent se faire courant octobre. Par ailleurs, 
nous sommes toujours dans l’attente de l’AMEVA concer-
nant l’inspection et le curage  du réseau. 
 
Travaux 2023 

 

Ravalement des bâtiments communaux : La 2ème tranche 
doit être réalisée par la société NPRO comme il était pré-
vu. 

 

City Stade : Il faudrait prévoir un portail d’accès au city 
stade côté rue des Archers 

 

Maison des Petits Pieds : Il serait bon de prévoir un nou-
veau portail et procéder à la réfection de la clôture égale-
ment. 

 

Signalétique : Monsieur le Maire propose la pose de pan-
neaux de signalisation tels que : Maison des Petits Pieds, 
Bibliothèque, Atelier municipal, cantine, … 

 

Salle des fêtes : Monsieur le Maire souhaitait la pose d’un 

Réunion de Conseil Municipal   Les comptes-rendus complets sont affichés en mairie. 

système d’aération pour le sous-scène. Cependant, l’aggrava-
tion d’une fissure sur le pignon côté rue Neuve et l’apparition 
d’une autre côté rue des écoles empêchent ce genre de tra-
vaux. Pour cela, Monsieur le Maire a rencontré la société AS-
TELLE ARCHITECTURE pour conseil. 

 

Maison de santé : Monsieur le Maire indique que les problè-
mes de fuites au niveau des verrières persistent. L’entreprise 
GREUIN est intervenue. Il faudra trouver une solution si ce 
problème perdure. 

 

Eglise : Lors de sa dernière intervention sur l’Eglise, l’entrepri-
se GREUIN nous a informé qu’il faudra prévoir prochainement 
le changement des chéneaux 

 

Changement des radiateurs : Monsieur CARON suggère le 
changement des radiateurs électriques au niveau de l’exten-
sion coté maternelle 

 

Travaux Neufs : Des travaux de voirie sont à prévoir rue Mar-
ceau Carpentier 

 

Panneau d’information : Véronique BAULOT indique qu’il se-
rait bien d’installer un panneau d’information pour annoncer les 
divers évènements et autres informations. Lucien MOUTOIR 
indique que peut-être un panneau avec alimentation solaire 
serait plus approprié. 

 

Monsieur le Maire indique que des devis seront présentés au 
conseil municipal sur les différents projets 2023. 
 
Dispositif Pass Citoyen Mobilité 

Monsieur le Maire indique qu’il serait possible d’aider les 
jeunes pour l’obtention de leur permis de conduire. Cela se fait 
dans d’autres communes par le biais d’un pass citoyen mobili-
té. 

L’idée est de prendre en charge un coût sur les frais du per-
mis de conduire, le bénéficiaire s’engageant en contrepartie à 
effectuer des heures d’intérêt citoyen pour la Commune. Mon-
sieur le Maire reviendra sur ce dossier afin de répondre aux 
différentes interrogations du conseil municipal : Montant de la 
participation, nombre d’heures à réaliser, assurance, condi-
tions de réalisation des heures… 
 
Adoption du Rapport sur le Prix et la Qualité du Service 
publicd'assainissement collectif 2021 

Monsieur le maire rappelle que le Code Général des Collec-
tivités Territoriales (CGCT) impose, par son article L.2224-5, la 
réalisation d’un rapport annuel sur le prix et la qualité du servi-
ce (RPQS) d’assainissement collectif. 

Ce rapport doit être présenté à l’assemblée délibérante 
dans les 9 mois qui suivent la clôture de l’exercice concerné et 
faire l’objet d’une délibération. En application de l’article 
D.2224-7 du CGCT, le présent rapport et sa délibération seront 
transmis dans un délai de 15 jours, par voie électronique, au 
Préfet et au système d’information prévu à l’article L. 213-2 du 
code de l’environnement (le SISPEA). Ce SISPEA correspond 
à l’observatoire national des services publics de l’eau et de 
l’assainissement (www.services.eaufrance.fr). 

Le RPQS doit contenir, a minima, les indicateurs décrits en 
annexes V et VI du CGCT. Ces indicateurs doivent, en outre, 
être saisis par voie électronique dans le SISPEA dans ce mê-
me délai de 15 jours. 

Le présent rapport est public et permet d’informer les usa-
gers du service, notamment par une mise en ligne sur le site 
de l'observatoire national des services publics de l'eau et de 
l'assainissement. 
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    Le 10 décembre, les sapeurs 
pompiers ont fêté dignement 
leur patronne,  Ste Barbe.  

Ils ont d’abord déposé une 
gerbe en l’honneur de leurs  
anciens disparus devant la pla-
que qui leur est dédiée à la   
caserne en présence du colonel 
représentant le SDIS, la conseil-
lère régionale et les conseillers 
départementaux.  

Ensuite, lors d’une belle cérémonie à la salle des fêtes, les différentes autorités ont 
dressé le bilan de cette année 2022.  

Mais surtout, du colonel en passant par le conseiller départemental et le Maire, tous 
ont eu des mots forts pour remercier nos sapeurs-pompiers pour leur engagement, leur 
dévouement. Le chef de corps, Pascal Wydra, rappelant, par exemple, que le chef n’est 
rien sans une équipe dynamique et volontaire.  

Enfin avant de passer aux festivités, les récompenses et diplômes ont été remis, telle 
cette médaille reçue par Valérie Vasseur pour ses 20 ans de service. 

La Sainte Barbe des pompiers 

Après présentation de ce rapport, le conseil municipal : 
ADOPTE le rapport sur le prix et la qualité du service public 
d’assainissement collectif  
DECIDE de transmettre aux services préfectoraux la présen-
te délibération 
DECIDE de mettre en ligne le rapport et sa délibération sur le 
site www.services.eaufrance.fr 
DECIDE de renseigner et publier les indicateurs de perfor-
mance sur le SISPEA 

Rétrocession au columbarium 
Monsieur le Maire informe le conseil municipal de la de-
mande de remboursement de Madame HERLEMONT 
épouse LOUVAT Nelly qui a fait l’acquisition le 09 juin 
2017 d’une concession au columbarium d’Epehy pour 
1 010 € pour une durée de 30 ans. 
Le conseil municipal accepte à l’unanimité de lui reverser 
la somme de 827.64 € pour une rétrocession au 
01/11/2022. 

Le repas des aînés 
Il semblerait que le repas des aînés a été encore fortement 

apprécié par les bénéficiaires cette année, de nombreux    
commentaires montrent à quel point ce rendez-vous annuel 
reste un vrai moment festif attendu permettant bien souvent 
retrouvailles, joie, émotions. Pour en juger, nous pouvons 
écouter Marie-Chantal Schoovaerts et Martine Bauchard qui, 
participant pour la première fois à ce repas, nous ont fait part 
de leur sentiment : 

« Cette année, pour la première fois, nous avons 
assisté au repas des aînés. Nous avons tout apprécié : 
l’accueil, l’ambiance, le repas. Ce fut une vraie journée 
conviviale que nous renouvellerons l’an prochain avec 
grand plaisir ! » 

D’autres photos sont visibles sur le site d’Épehy 



"Sourire trois Quoé qu’t’in pinses Abdon? 

- Alors, Abdon, ch’keup-chi, t’es bénaise, no village 
il o signi l’charte pour ch’picard et y o ches pancartes 
Épy à ches intrées. Mais y n’avot ti point d’eutes coses 
pus importantes à foaire ? 

- Ah j’t’arconnos ti ! Quoéqu’y s’passe, té treuves 
toudis quique cose à r’dire. Té sais cha n’coûte quasi-
mint rien à l’commeune  mais cha foait parler d’elle ! 

- Oh té parles, cha vo nous foaire passer pour des 
niquedoules qui cause’te coère picard ! 

- Des niquedoules ! Té parles in voét bien qu’té 
n’os point foait békeup d’études ti ! J’t’o d’jà expliqui 
qu’ches espécialistes y travalle’te  su’ l’langue-là et ravi-
se’te tous ches liens qu’y o aveuc ch’l’latin. Mais ti té 
n’os point apprind ch’latin, vux-tu qu’in t’donne un dic-
tionnaire ? 

- Ne t’fous pas d’mi !  

- Oh, j’rigole. Ch’étot juste pour t’foaire inragi ! 
- Ouais pu qu’minqui, j’dis qu’cha n’étot point utile. 

- Ben ch’est ti qui l’dis pass’que mi j’pux t’asseurer 
qu’cha foait sourire ches gins. Par eximpe,t’éros vu 
comme ches gosses d’l’école y z’éto’te bénaises   
d’canter ch’tchot Quinquin.  

- Ouais mais... 
- Pis té verras comme ches mariés et leu’z’ invités y 

riront comme des bochus quind nou’ maire y leu  donnera des 
consels in picard. 

- Et pis ?  

- Et pis, et pis... ben j’pux t’dire qu’à Épy, cha n’est point 
toute ! Oh ben non, aveuc tout ch’qui est prévu, in n’a point fini 
d’sourire même qu’des keups in pourrot rire à in pissii dins ses 
maronnes. Et té voés si l’charte-là alle n’servot qu’à foaire sou-
rire ches gins d’Épy, eh ben, à l’époque qu’in vit, cha s’rot d’jà 
rudemint bien pass’que, à moins qu’té soés comme ch’ti qui rit 
quind y s’brûle, té sais bien qu’ches sourires et ches rires 
ch’est des r’mèdes, nou’ pharmacien y m’o dit qu’ch’étot coère 
miux que ch’Lexomil  M.D. 

                                                                                        

 

 - Opération brioches  
 

Les habitants d ‘Epehy se sont encore montrés très généreux cette année puisque le montant  
de l’opération a été encore plus élevé que l’année précédente. Madame Marie-Claude Fournet, la  
responsable pour notre village, et son équipe de bénévoles, Régine Thomas, Jacqueline Durachta, 
Lucien Moutoir , Bernadette Lacroix et Christelle Martin, ont ainsi collecté 1170,50 €. Sachant  que 
la dépense pour les 280 brioches  se monte à 288.00€, c’est un résultat net de 882.50 € qui a pu 
être attribué à l’association des Papillons blancs. 

 

-Bibliothèque 
La bibliothèque poursuit son installation. Une grande partie des livres a été transportée dans les nouveaux locaux 

En début d'année des mobiliers vont être commandés de façon à créer un espace convivial et adapté à tous les publics. 

Rendez vous dans le prochain quoi de neuf pour d'autres informations.  Elisabeth Copin   Bernadette Lacroix 

 

-Maison de santé 
Deux nouvelles praticiennes interviennent une journée par semaine dans notre Maison de Santé, : 

- Une ergothérapeute, Madame Marie De Backer, que l’on peut contacter au 06 04 05 56 34 

- Une sage-femme, Madame Julie Cinget, que l’on peut contacter au 06 08 77 02 98 

Ces deux professionnelles de santé seront présentées dans le prochain Quoi de Neuf. 

Ravise comme Pierre y rigole ! 
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s  8  janvier Cérémonie des vœux du maire 

12 février Loto des parents d’élèves d’Épehy 

25 février Théâtre avec Épyserit (20 h 30) 

26 février Théâtre avec Épyserit (15 h) 

11 mars  Loto de l’UNC 

18 mars  Théâtre avec Épyserit (20 h 30) 

19 mars Théâtre avec Épyserit (15 h) 

25 mars  Concert de musique par l’harmonie d’Épehy 

1er avril Théâtre avec Épyserit (20 h 30) 

Ont participé à l’élaboration de ce journal  

 

Nathalie Gallet - Bernadette Lacroix -
Pierre  Léger - Jean-Michel  et Christelle 
Martin -   

 

Responsables et Secrétaires  
de la publication :  

Aurélie Millot  et Michel Delaire. 

IPNS 


